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中华人民共和国成立70周
年庆祝活动总结会议 10月 16
日上午在京举行。 中共中央总
书记、国家主席、中央军委主席
习近平在人民大会堂亲切会见
庆祝活动筹办工作有关方面代
表，向他们表示衷心感谢和诚挚
问候，对他们在工作中取得的优
异成绩给予充分肯定，勉励大家
奋发有为、再立新功。

中共中央政治局常委李克强、
栗战书、汪洋、赵乐际、韩正，国
家副主席王岐山参加会见。中共
中央政治局常委王沪宁参加会
见并在总结会议上讲话。

10时许， 习近平等来到这
里，全场响起热烈掌声。习近平
同大家亲切握手、 不时交谈，并
合影留念。

日前，习近平主持召开中央
政治局常委会会议，专门听取庆
祝活动总结报告并发表重要讲
话。习近平指出，这次庆祝活动
是国之大典，气势恢弘、大度雍
容，纲维有序、礼乐交融，充分展
示了新中国成立70年来的辉煌
成就， 有力彰显了国威军威，极
大振奋了民族精神，广泛激发了
各方面力量。庆祝活动是在第一
个百年即将到来之际，全党全军

全国各族人民万众一心，朝着全
面建成小康社会目标奋进的一
次伟力凝聚；是在实现中华民族
伟大复兴中国梦的征程上，全体
中华儿女对共同理想所作的一
次豪迈宣示；是在当今世界正经
历百年未有之大变局的形势下，
中华人民共和国始终巍然屹立
于世界东方， 并且愈发蓬勃、愈
发健强的一次盛大亮相。

习近平指出，庆祝活动涉及
单位多、参与人员广、时间跨度
长、组织任务重。活动能够取得
圆满成功，根本在于党中央的坚
强领导，在于全党全军全国各族
人民的共同努力。

习近平强调，庆祝活动是人
民群众爱国主义精神的集中展
示，要抓住契机，加强对人民群
众爱国主义的教育和引导。庆祝
活动体现了继承与创新的有机统
一，要总结好做法好经验，用以指
导今后的重大庆祝活动。 庆祝活
动为我们留下了十分宝贵的精神
财富， 要加强对这些精神财富的
发掘利用， 使之转化为亿万人民
群众奋进新时代的强大动力。

会议传达了习近平在中央
政治局常委会会议上的重要讲
话。 ■据新华社

餐饮业高度发达的今天， 食物
浪费问题愈发凸显，米饭整碗倒掉、
菜肴只动了几口就扔在一边……在
中国，大大小小的食堂和餐厅中，这
样的场景天天上演。 数据显示，中
国餐饮业人均食物浪费率为
11.7%，人均每餐丢掉近2两食物，每
天，数以万吨计的食物被从餐桌上
丢弃。（10月16日 中国新闻网）

就在10月14日下午，国务院新
闻办发表了《中国的粮食安全》白
皮书， 向国际社会全面介绍了中国
的粮食自给能力、 对世界粮食安全
的影响和贡献等问题。 这是继1996
年之后，中国再次发表粮食白皮书。

粮食安全有保障，同时也得有
粮食节约的意识。10月16日正是
“世界粮食日”，在这一天，有人在
网络上发起号召：“吃不下，少拿点
也挺好！”说实话，这个近乎“底线”
的要求，还是挺令人吃惊的，难道
我们的浪费行为真的已经如此严
重了吗？让数据来说话：2018年，中
国科学院地理科学与资源研究所
和世界自然基金会曾联合发布《中
国城市餐饮食物浪费报告》。 调研
发现，中国餐饮业人均食物浪费量
为每人每餐93克，浪费率为11.7%，
此外， 大型聚会浪费则达38%，而
学生盒饭有1/3被扔掉。 从场所和

群体来看，大型餐馆、游客群体、中
小学生群体、公务聚餐等是餐饮食
物浪费的“重灾区”。可以说，在中
国蓬勃发展的餐饮业背后，是惊人
的粮食浪费。

“一粥一饭，当思来之不易；半
丝半缕，恒念物力维艰。”在中国人
的传统教育中，节约一直都是一个
永恒的话题，这固然是因为以前物
质匮乏而形成的意识，但更多的还
是人们对于土地产出物的一种敬
畏之情。随着物质丰盈程度的大幅
提升， 粮食节约意识越发淡化，一
种“暴发户”思维占据了很多人的
大脑，出去吃饭，点菜越多越好，否

则没气派，结果吃不完，导致极大
的浪费。

2013年，中国有人发起杜绝浪
费、吃光盘中食物的“光盘行动”，
当时产生了较大影响，也确实使得
浪费行为减少了很多。 但没多久，
浪费现象又逐渐抬头， 在餐厅、食
堂，吃不完的饭菜又开始被白白倒
掉。一方面是因为“光盘行动”属于
民间力量自发的倡议，并不具备实
质约束，风潮过后，能够持之以恒
的人太少；另一方面是餐厅、食堂
等对浪费行为缺乏有效的阻止力
量和措施，除了极少数会摆放“爱
惜粮食”之类的提示牌之外，基本

上是听之任之。
在国际上，一些国家已将餐桌

浪费上升到浪费社会公共资源的
高度进行立法限制，不仅浪费粮食
的消费者会被罚款，没有尽到提醒
责任的餐馆也会一同被处罚。将浪
费纳入法治轨道目前可能暂时无
法落地， 但我们不妨从小处着手，
遏制浪费行为，例如食堂在食品供
应份额上进行改变，以小份食品为
主，不够再取；餐厅尽到提醒责任，
让客人将吃不完的打包带走，避免
浪费。当然最主要的还是每个公民
应自觉节约，敬畏粮食，俭以养德。

■本报评论员 张英

10月16日上午，2019年亚太绿色低碳发展高峰论
坛在长沙开幕。省委副书记、省长许达哲在开幕式上致辞
并巡馆。副省长陈文浩主持开幕式。 此次论坛以“共商低
碳发展，共享绿色生活”为主题，为期3天。

■记者 曹娴 冒蕞 刘笑雪 和婷婷

敬畏粮食，俭以养德

新中国成立70周年庆祝活动总结会议在京举行 习近平会见活动筹办工作有关方面代表

庆祝活动有力彰显了国威军威

2019年亚太绿色低碳发展高峰论坛开幕 潘基文作主旨演讲

我们没有“B星球”，必须携手绿色转型
亮点

低碳、环保
点缀论坛新气象

今年论坛主会场在湖南企业
远大集团举行，会议本身就充分体
现了湖南的“低碳”发展特色。

据悉， 会议期间所有餐饮
采用有机食品， 要求参会嘉宾
参与“光盘行动”，避免浪费；饮
水不使用塑料瓶装矿泉水，而
采用玻璃瓶装反渗漏水， 用完
的瓶子都可回收再利用； 在会
议现场有一台“人工智能垃圾
桶”特别耀眼，参会人员将不同
垃圾放入其中， 机器将会自动
识别，完成垃圾分类；在远大城
住的酒店，外墙保温节能，里面
装有具备热回收功能的远大洁
净新风机， 能使室内比室外洁
净100倍，在使用期间还可为我
们节省大量的电能。

■记者 和婷婷 实习生周可
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国务院总理李克强10月16
日主持召开国务院常务会议，听
取今年减税降费政策实施汇报，
要求确保为企业减负担、为发展
增动能；部署以更优营商环境进
一步做好利用外资工作。

会议指出，下一步，要落实
落细减税降费政策，及时研究解
决企业反映的突出问题，确保制
造业等主要行业税负明显降低、
建筑业和交通运输业等行业税
负有所降低、其他行业税负只减
不增。要指导各地加强财政预算
管理，政府要坚持过“紧日子”，
严控一般性支出。落实省级政府
主体责任，支持基层财政困难地

区保工资、保运转、保基本民生。
会议确定，要持续深化“放

管服”改革，打造更有吸引力的
营商环境。 扩大对外开放领域。
清理取消未纳入全国和自贸试
验区外商投资准入负面清单的
限制措施。全面取消在华外资银
行、证券公司、基金管理公司业务
范围限制，落实好新修改的外资
银行和外资保险公司管理条例。
平等保护外商投资合法权益。不
得强制或变相强制外国投资者
和外资企业转让技术，依法保护
商业秘密。政府采购不得限定供
应商所有制形式、 投资者国别、
产品或服务品牌等。■据新华社

李克强主持国务院常务会议
政府采购不得限定供应商所有制形式

湖湘万人舞
提振精气神

10月16日，文艺
表演爱好者在表演舞
蹈《我爱你中国》。当
天，作为“湖南省第
八届网络文化节”
系列活动之一，由
省委网信办、 湖南
日报社共同主办的
“峥嵘七十载·湖湘
万人舞”———庆祝新
中国成立70周年大
型网络文化展演在
橘子洲景区启动。

记者 李健
丁鹏志 摄影报道

10月16日上午，博鳌亚洲论
坛理事长、 联合国原秘书长潘基
文出席在长沙举办的2019亚太
绿色低碳发展高峰论坛， 并作主
旨演讲。

潘基文在演讲中谈到， 当我
们说到碳排放以及气候变化时，
我们没有“B计划”也没有“B星
球”。目前，地球仍是我们唯一可
以居住的星球。所以，第一步就是
要大幅减少碳排放， 绿色核心就
是要实现绿色增长。

在过去4年中，我们看到全球
最高温度的出现， 这带来了致命
的热浪、洪涝、干旱以及各类气候
事件， 这也说明我们如果不实现
低碳经济转型的话， 最后全球的
温度增长可能会达到3摄氏度或

者4摄氏度。
“中国是绿色低碳发展的倡

导者。”潘基文表示，中国正在用
各种行动来减少碳排放， 这次论
坛即是行动之一。近几年来，中国
在绿色增长方面表现出领导力，
也向全球显示， 绿色增长是我们
实现可持续未来的唯一路径。

“必须要所有国家一起合作，
一起去实现绿色增长的战略。”潘
基文目前是全球绿色增长研究所
大会和理事会的议长， 他在演讲
最后说道， 我们的星球因为过量
的碳排放已经生病了， 大自然也
在发出警告，我们必须悬崖勒马，
通过一起贡献想法与智慧、 建立
更多环保意识等， 让世界变得更
加美丽，让地球可持续发展。


